

## Madrid.15M.cc -> Libro CAPÍTULO 03: Hackers / Tecnopolítica

**¿Qué es esto? ¿Qué se hace aquí? **TERMINADO :-)** [+info](#)**

[Si no sabes de dónde sale este documento, entra [aquí](#) y te lo explicamos :)]

[POR FAVOR, las personas que participeis, **poned vuestro nombre** al principio de la selección que hagáis para poder incluíros en los agradecimientos de libro. Gracias :)]

### **PASOS**

1. *ver una de las conversaciones*
2. *transcribir algunas frases interesantes*
3. *extraer algunos temas relevantes*
4. *añadir links de referencia a otros contenidos relativos en internet*

### **CAPÍTULO 03: Hackers / Tecnopolítica**

Para entender qué ocurrió el 15 de mayo de 2011 y las semanas posteriores, es importante comprender cómo la transformación social parte de lugares nuevos (redes sociales, software libre, etc.).

#### **1º) Conversaciones a discutir en este capítulo**

Carolina García      Hacker

<http://madrid.15m.cc/2012/01/conversaciones-15mcc-carolina-garcia.html>

Marga Padilla      Hacker

<http://madrid.15m.cc/2011/12/conversaciones-15mcc-marga-padilla.html>

Pablo Soto      Desarrollador de software P2P

<http://madrid.15m.cc/2012/01/conversaciones-15mcc-pablo-soto.html>

Dani Vázquez Hacker y miembro de aLabs

<http://madrid.15m.cc/2012/01/conversaciones-15mcc-dani-vazquez.html>

Guillermo Zapata      Escritor y activista

<http://madrid.15m.cc/2012/02/conversaciones-15mcc-guillermo-zapata.html>

#### **2º) Selección de frases [máx. 5 por entrevistado]**

**Carolina García** [[link al vídeo](#)]

[@patrihorrrillo] «El zapatismo tenía ese formato novedoso. Usaban un lenguaje sencillo, que se entendía. Es importante porque tenemos que entendernos. Aquí se dice que lo que queremos es replicar: horizontalidad, no violencia, etc. Ahora somos emisores al igual que receptores».

[nilmo] (18:34:38) «El aprendizaje es la base de cómo nos vamos a querer organizar, independientemente de sobre lo que luego hablemos. Yo puedo hablar de que quiero que no haya privatización del agua, pero si luego no voy a saber cómo gestionarla porque no voy a ser capaz de tomar una decisión, de establecer unos criterios, etc. etc., tampoco me sirve tener solo el objetivo.»

[nilmo] (19:28:55) «[Sobre la red social N-1] Es una red que sale al margen, que sale más bien de las necesidades de los movimientos sociales y de una reacción ante lo que no existe ni siquiera en la parte privativa. Pero los movimientos sociales generalmente son muy ciegos ante las tecnologías, no han sabido ver el potencial que tenía, y ha sido el 15M el que se lo ha visto.»

[nilmo] (19:30:19) «Una de las cosas que más descolocan al poder es que la violencia no sea un elemento de desactivación de un movimiento. Justamente porque te mueves desde otros sitios y porque es difícilmente justificable que se actúe violentamente contra alguien que se está declarando pacífico.»

[ro] «Yo creo que la puesta del software libre, que además sea un acceso a la información, el compartir información, todos los valores de compartir, de generar un procomún. Todo es de todos. Lo rico es esa interacción entre todos, esa colaboración y donde se diluyen un poco los egos. Por una parte la persona toma relevancia porque es en primera persona, la que es activa a la hora de redactar algo. Y por otra parte desaparece un poco más porque empiezan a aparecer todos los trabajos cooperativos. »

### **Marga Padilla** [[link al vídeo](#)]

[@patrihorrrillo] «La voluntad de estar juntos es una novedad. Ese reconocimiento de que sin los demás no puedes y que no estás con los demás porque son diferentes. Es importante el reconocimiento de la vida como un valor, el llamarnos personas. Hay un montón de componentes de apego a la vida: el cuidado, la limpieza, la alimentación...»

[@patrihorrrillo] «La mejor expresión *copyleft* de la acampada ha sido la replicabilidad: se ha creado un modelo que podía ser fácilmente replicable, que ha unido el fondo y la forma. La autoría no te da la propiedad sobre la obra. El anonimato que no anula las contribuciones en primera persona. Muchas pequeñas contribuciones que a nivel individual no son demasiado, unidas contribuyen al conjunto. Hay que organizar un dispositivo que permite la cooperación (la acampada fue eso). Cuanto más se usa más vale: cuantas más acampadas hay, más valen... Esos son componentes de la cultura libre».

[nilmo] (16:54:54) «Para mí es una cierta sorpresa que el movimiento haya

reciclado unas formas de organización que me parecía que habían quedado obsoletas, tales como asambleas de barrio, comisiones o grupos de trabajo. (...) Lo que quiere decir el movimiento es que hace falta una componente presencial, que ya no podemos ser cuerpos abstractos comunicándonos por las redes sociales inmatrimiales, sino que tiene que haber un cuerpo a cuerpo. Tenemos que mezclar los sudores, los olores, tenemos que chocarnos, darnos golpes. Porque la situación es muy grave, lo que está pasando es muy grave, porque hay gente que se está empobreciendo, que pierde la casa, que pierde la salud, que sufre. Eso solo por las redes sociales, solo por Twitter y demás no se puede solucionar.»

[*nilmo*] (17:00:01) «Las redes sociales basadas en la web 2.0 son dispositivos de participación, pero no son dispositivos de autoorganización; son dispositivos de participación en los que alguien se ha llevado el valor. No están hechos para que ese valor revierta sobre sí mismo; de eso no tenemos nada. Y las implementaciones de las democracias, que son del siglo XVIII cuando no había medios de comunicación ni físicos ni telemáticos... entonces ese sistema de que votas a un partido y hasta los cuatro años... eso podía ser válido en el siglo XVIII cuando no había nada mejor, pero ahora evidentemente no es válido, pero ¿qué es lo que se ha diseñado que sea mejor? No lo tenemos, yo creo que no lo tenemos. Y la participación es un gran problema.»

[*nilmo*] (17:02:24) «En realidad no sabemos cómo participar. Y la participación colapsa; colapsa y se hace ineficiente. Pero yo digo ¿y qué? Es que no hay nada mejor; pues ya se hará. Creo que habrá unos años muy largos de tentativas, de intentos, de pruebas, de ensayos hasta diseñar sistemas de participación. Lo que sí es imprescindible que haya y creo que sí que lo hay es el deseo de esa participación, que no esté basada en la ideología.»

**Pablo Soto** [[link al vídeo](#)]

[*@patrihorriilo*] «A todos nos parece evidente que tenía que pasar. Ahora tenemos la masa crítica. No es Google, no es Twitter, no es Facebook, no es el WhatsApp... es todo junto. Nos auto-convocamos y nos auto-organizamos... Hay gente que se apunta a Twitter para seguir esto. La chispa es la crisis y no pasó en el 91 porque ahora tenemos la tecnología.»

[*nilmo*] (16:44:09) «Yo por lo que más iba al 15M era por la libertad de expresión dentro y fuera de la red y el acceso a la cultura, y por el *open data* y el *open government*, o sea el libre acceso a toda la documentación de la Administración. A toda la información que es pública debemos tener acceso libre y abierto, y efectivamente esto es básico. Hay pocos países que hayan sido capaces de vivir con este aura internacional de que es un país demócrata manteniéndose en el estado de no acceso a los datos públicos en el que se encuentra España.»

[*nilmo*] (16:51:03) «Antonio Lafuente decía que el 15M era una máquina de generar procomún. Y yo diría más: es una máquina de generar *copyleft*. (...) Pienso en las miles de personas que de repente ahora hablan con normalidad de las licencias Creative Commons y están generando cultura libre todo el tiempo, posteando fotos con licencias abiertas, han cogido su blog y le han puesto la

licencia. A mí me emociona esto, es la confluencia de los principios en un mismo fin.»

[nilmo] (16:53:00) «Mi análisis particular es que esto es el resultado de la colectivización de los medios de transmisión de información. Es decir, las élites que tenían antes el poder y el 100 % de la información que recibía la masa (transmisión de información pública) venía de estas élites que controlan las corporaciones, los grandes medios, con estas tecnologías que tenemos ahora a nuestra disposición la masa es capaz de emitir hacia ella misma y ese es gran parte del cambio. Para que además esa difusión y esa comunicación interna dentro de la masa sea eficaz y sea muy vírica, las licencias libres son la mejor herramienta.»

[nilmo] (17:09:20) «Para mí lo que había que haber hecho y lo que me pedía el cuerpo hacer era acampada indefinida, huelga salvaje indefinida y no movernos de las plazas en ningún momento, porque ningún régimen puede aguantar tres meses así. Y esto es lo que hicimos mal. (...) Estuvo muy bien lo de mover las asambleas a los barrios y está muy bien lo de seguir haciéndolo en la red, pero eso no es incompatible con seguir teniendo una plaza por ciudad tomada e impulsar una huelga general indefinida. Y creo que eso hubiera hecho aprobar algunas leyes en un tiempo: una ley de transparencia, una ley electoral más justa, a lo mejor una ley de financiación de partidos más justa... bueno, este tipo de reivindicaciones que son difícilmente rebatibles.»

«»

**Dani Vázquez** [[link al vídeo](#)]

[@patrihorri] «Cómo hacer para facilitar comunicación a la gente que está aquí. Que sea lo más autogestionado posible. Que se haga con software libre y que a la vez se facilite que más gente pueda acceder (horizontalidad). Máquina propia, servidor web,... Vamos a montar algo que le sirva a más gente (estaba creciendo el número de gente en las plazas de diversas ciudades)».

[nilmo] (14:22:55) «15hack básicamente es una estructura lo más autogestionada posible, creada con software libre, que sirve para dar recursos a las asambleas de barrios, a las asambleas de pueblos y a las asambleas que hay en plazas también; recursos para poder comunicarse y para poder organizarse. Y es un espacio de trabajo abierto también: la gente puede entrar y puede sumarse y ayudar echando horas técnicamente, no solo a mantener lo que hay sino a pensar nuevas formas de ayudar a esa gente a hacer acciones, movimientos y lucha.»

[nilmo] (14:32:50) «Stop Desahucios es un trozo de código de software libre que sirve para conectar luchas, personas, eventos y a nosotros en este caso para intentar sacar datos y crear discurso. (...) Es maravillosa la utilización que tiene ese código, porque se utiliza para monitorizar desde la sociedad civil procesos electorales en territorios violentos como por ejemplo en México, a víctimas de represión sexual con las guerrillas y las invasiones paramilitares que hay en Kenia, en Mozambique, en toda África. En esos países se utiliza mucho por ejemplo para sacar datos y plantear el conflicto público con datos reales y una visualización sobre violencia de género, narcotráfico u otros conflictos; permite visibilizar qué está

pasando ahí. Eso se puede utilizar para lo que tú te puedas imaginar que se puede utilizar, claro. El software está ahí y luego tú lo aplicas para tu caso concreto.»

[*nilmo*] (14:46:14) «Otra cosa que me gustó mucho del 15M, de las mejores, es cómo toma decisiones, si es que se puede llamar toma de decisiones a ese proceso. En realidad al carecer de una estructura estable, sólida y bien definida funciona por contaminación. (...) Cómo puedes hacer para que algo que tú crees que es interesante se propague y pueda llegar a mucha gente y pueda llegar a ser una realidad. Y ahí entra el modelo de la contaminación: la gente, a través de estas redes que se han creado, debate, propone, estudia ideas, lanza una y, por agregación de otras entidades autónomas, se convierte en una propuesta grande. Eso ha pasado así con el 20-O, por ejemplo.»

[*nilmo*] (14:50:36) «Si lográramos construir herramientas que generen capacidad de presión desde la multitud, que puedan presionar a multinacionales, que puedan presionar a gobiernos locales autonómicos y estatales, y que sean un actor que les haga suficiente daño como para que cedan a sus demandas, se podrían conseguir muchas cosas. Para mí el futuro sería trabajar en cómo construir esas herramientas de *lobby* ciudadano que permitan que la gente consiga conquistas sociales y avances, no estar siempre a la defensiva, de que nos quitan derechos.»

### **Guillermo Zapata** [[link al vídeo](#)]

[*@patrihorriillo*] «Las dinámicas del software libre era el único elemento previo que podía explicar eso. El hecho de compartir algo no lo gasta sino que lo enriquece. El *copyleft* permite los FORK, las derivaciones, y no pasa nada. Cuando se reunió el grupo de política, se hizo una división en política a corto y a largo plazo. Había dos niveles de organización: lo del día a día (muy complejo) y el movimiento (vamos a estar todos juntos). "Tenemos que estar todos, no se puede quedar nadie fuera"».

[*nilmo*] (11:13:08) «Esa relación entre alguien que puede llevar las cosas a un sitio y aquellos que van se ha roto; simplemente no van, o no vamos, y ya iremos. Eso es lo que yo entiendo que es una de las partes del acontecimiento 15M, lo que es irreversible.»

[*nilmo*] (11:16:20) «La potencia de la gente, junta, con capacidad para no tener que pelearse con otros sino simplemente hacer otra cosa, irse, irse en el sentido de generar una cosa nueva y poderla vivir, eso me parece magnífico.»

[*nilmo*] (11:19:24) «Creo que en todo el tiempo que ha pasado del movimiento, todavía no han sido capaces de situarlo. (...) Digo los medios como instituciones. ¿Por qué hago esta diferencia? Porque los profesionales de los medios, una parte importante son del movimiento, estaban ahí en la acampada, ponían su ser comunicadores al servicio del movimiento.»

[*nilmo*] (11:21:19) «Por primera vez el movimiento tiene capacidad para narrarse de manera autónoma. Es decir, hay espacios de la red en que cualquiera estaba y está contando el movimiento, cada vez que hay una "mani", etc. Y no solo eso, sino que el ser, el sentirse parte de esto se construye como una manera pública de estar

en la red. A mí me alucina por ejemplo en Twitter la cantidad de gente que tiene puesto en su perfil “15M, yo soy de esto”. Esa gente comunica desde ahí, puede hablar de fútbol, pero habla de fútbol desde ahí, habla de libros desde ahí, traduce a su vida cotidiana el movimiento.»

### 3º) Selección de temas

Tema 1: El "zapatismo" como referente político de revolución.

Tema 2: La cultura libre / el copyleft. Vinculado al software libre.

Tema 3: El "modelo de la contaminación" como vía para hacer propuestas y tomar decisiones en el movimiento 15M.

Tema 4: La creación de herramientas que a modo de *lobby* ciudadano permitirían lograr un mayor empoderamiento frente a los poderes públicos y empresariales.

Tema 5: El movimiento 15M narrado de forma autónoma a través de internet.

#### 4º) Links relevantes / Bibliografía

Si conoces **links a artículos o libros** que están vinculados con los temas expuestos en el apartado 3º, puedes añadirlos aquí para ayudar a complementar la información expuesta por los entrevistados.

Si tienes **textos propios** y quieres compartirlos para el remix final del libro, súbelos primero al '[banco de ideas](#)' y añade el link que te salga aquí.

- Sobre zapatismo:
  - <http://enlacezapatista.ezln.org.mx/>
  - <http://palabra.ezln.org.mx/>
-